



Mi Universidad

Controles de lectura

Ramón de Jesús Aniceto Mondragón

Parcial IV

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de junio de 2024

Tema 1: Medicina Tradicional Ayurvedica

Dr. Sergio

Antropología Médica. Jesús Mondragón.

Jimenez Ruiz

El propósito principal de ello, es ilustrar a las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente y avanzar en su discusión, en tanto construcciones socioculturales, políticas, históricas, económicas, lingüísticas y científico-filosóficas, cada una del sistema médico es analizado como una institución social y, a la vez, como un dominio específico de conocimiento son características únicas y contrastes. De modo y caracterizado desde una perspectiva sociocultural y de manera contemporánea, un sistema médico que corresponde a un espacio asociado con prácticas y discursos dedicados a restaurar la armonía, salud, en el cuerpo, soma, el yo, psyche - y el ser social, polis, causado por una afección - enfermedad. De esa manera un sistema médico es una institución social que hace parte del sistema cultural de cualquier sociedad y, como tal, ofrece una plataforma, para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la misma naturaleza y la cultura de cualquier sociedad y como tal, ofrece una plataforma para responder a preguntas sobre la vida y la muerte, la naturaleza, y la cultura, la ciencia y la filosofía. De la misma manera, en tanto parte del sistema cultural en el que el sistema médico se construye y localiza, categorías tales como cuerpo, alma, mente, psique, enfermedad y salud forman parte importante en la adaptación vital.

Tema 2: Aproximación crítica a las políticas... públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México.
Antropología Médica II Jesús Mondragón
Dr. Sergio Jimenez Ruiz.

En México, la invasión, conquista y usurpación del territorio por españoles significó poco más de trescientos años de virreinato, con un colonialismo y la irrupción de una reproducción combinatoria biológica de la socioculturalidad de los pobladores originarios locales con los nuevos presencias foráneas europeas y más adelante, africanas y asiáticas. El colonialismo externo y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas y descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo paradigma, sin embargo, a la par surgió un racismo científico y eurocentrico desde mediados del siglo XIX, que permitió la identificación de la raza con la nacionalidad integrando el sentido del llamado "indio". Bajo la supuesta integración de la denominada "raza cósmica" se realizaron experimentos e intentaron borrar las diferencias étnico-culturales y la evidente desigualdad se reflejaba en el acceso a los servicios educativos y de salud.

Tema 3: La alimentación, la sexualidad y los ritos de paso. Antropología Médica.

Dr. Sergio

Jimenez Ruiz

Jesus Mandragón.

A menudo se suele considerar que las teorías psicoanalíticas desarrolladas por los autores denominados post+veudianos divergen radicalmente de las teorías elaboradas por los psicoanalistas lacanianos, razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Sin embargo, dicha dificultad no le constituye una imposibilidad, tal como lo mostraremos en este ensayo. Por ello, en esta ocasión vamos a arriesgar una articulación de las teorías lacanianas y post+veudianas en la cual resulta posible establecer puntos de convergencia entre estos enfoques del psicoanálisis. En este sentido vamos a articular las tesis del psicoanalista Erik Erikson sobre la delincuencia juvenil, formuladas a mediados del siglo XX, y los planteamientos más actuales del psicoanalista laciano José Ramón Ubieta sobre "la criminalización de la adolescencia", que presenta grandes semejanzas con el concepto de "Confirmación del delincuente" adolescente de Erikson. Para ello estableceremos algunas convergencias entre estos autores en relación al fenómeno de los nuevos ritos de pasaje al mundo adulto, o a lo social si se requiere mostrando semejanzas y divergencias. Esperamos que la articulación efectuada del aporte de elementos de análisis para los profesionales de las ciencias sociales que se

Tema 4: Obstinación terapéutica
Antropología Médica II Jesús Mondragón

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social en las lenguas románicas que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico es distonasia, palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distonasia para indicar la utilización en el proceso de inicio de tratamientos que no tienen más que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intención del médico la traducción que hace la literatura inglesa del problema que tratamos, es la de prolongación innecesaria o inútil de los medios de soporte vital. Esta acepción sin embargo, no abarca suficientemente la situación tan frecuente de pacientes en situación irreversible pero no terminal sujetos a terapias potentes que le contemplan los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de la persona que la sufre. Este concepto, a nuestro criterio se ajusta más al significado de distonasia y a que suprime la intencionalidad maliciosa de causar daño, implica en la palabra "encarnizamiento". Insistimos en que esta intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia

Tema 5: Antropología de muerte.

Antropología Médica II Jesús Mandujón

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

Las características que definen, esta Antropología, es una serie de premisas asumidas: es la heredera directa del evolucionismo sociológico y biológico; son universalista utiliza un método comparativo; busca los orígenes de las instituciones y creencias culturales; y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar a aquellas sociedades vivas de las que a veces hablan. Con el tiempo se le otorgó el calificativo de antropólogos de sillón aunque obtuvieron sobrenombres más creenciales, como "especialistas de poltrona", "etnógrafos librescos" o "topos de museo". A esto Harris, señala que cayeron en el determinismo racial, intelectualistas y ecleticos. Entre los autores más relevantes encontramos a Morgan, Tylor y Frazer. Solo nos remitiremos a los dos últimos autores. Tylor clasifica la vida humana en tres estadios: salvaje, bárbaro y civilizado. Este ha sido un autor muy criticado, a pesar de que en su época sus obras fueron traducidas a varios idiomas y continuamente reeditadas hasta 1920. Sus libros *Culturas Primitivas* y *Antropología*, siguen ejerciendo influencia para el estudio de las religiones comparadas. Pero se le quita toda relevancia, incluso su concepto de cultura por carecer de elementos actuales como integración funcional, reb

Referencia bibliográficas:

1. Moreno, L. C. J. (2006). "Salud-enfermedad y cuerpo-mente en la medicina contemporánea". *Antípoda, Revista e3 antropología y arqueología*, vol. 3, no. 3. Pp. 91-124.
2. Navarro, C, R. Sánchez, P & Maya, P, A (2017). Aproximación crítica a las políticas publicasen salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. *Salud colectiva*. (pp 443-455).
3. Aramburo, U, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. *Revista colombiana de ciencias sociales*. Vol. 2. No. 2. (pp 192-209).
4. Sans, S, J., & Fabre, F, A. (2005). *Obstinación terapéutica*. Real Academia Española de medicina de Cataluña
5. Mansilla, M. (2008). "Los albores de la antropología de la muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer". *Revista Cultura y religión*.